

Año XXIII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1,50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Jueves 25 de Septiembre de 1902

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia Administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 8.161

Reforma urgente

La proximidad de la apertura del curso académico presta actualidad, que debiera ser permanente, a las cuestiones relativas a la enseñanza. Las reformas de que ésta viene siendo objeto, especialmente desde la creación del ministerio de Instrucción pública, han tenido en cuenta principalmente la situación de los alumnos, concediendo menos atención a lo que directamente se refiere al profesorado. No es que hayan faltado disposiciones relativas a los catedráticos, pero en general han revestido carácter meramente administrativo, a causa, sin duda, de las dificultades que ofrece el tocar eficazmente punto tan esencial para la mejora de la enseñanza, sin gravar el presupuesto en forma que los ministros de Hacienda, por razones dignas de respeto, no están dispuestos a aceptar.

Una reforma hay, sin embargo, que sin constituir solución a problema tan importante, puede contribuir desde luego a mejorar las condiciones en que hoy está planteado: reforma que está en las atribuciones del ministro, y que tratándose de quien muestra el celo inteligente por la enseñanza, que ha desplegado el conde de Romanones, no dudamos que habrá sido ya objeto de estudio por su parte, esperando nosotros que el resultado de éste no tarde en aparecer en la Gaceta.

La facilidad con que, so pretexto de tratar de materia análoga, se permite que un catedrático cambie de asignatura, pasando de aquella en que ha demostrado la especial competencia que para enseñar es indispensable, a otra en que la única prueba de saber que se le exige es la simple aprobación de la misma como alumno al seguir la carrera para obtener el título correspondiente, constituye causa tan evidente, de inferioridad en algunos profesores, que no creemos se necesita para demostrarla más que la simple enunciación del hecho.

Si éste es deplorable por sus efectos en la enseñanza tratándose de asignaturas ya establecidas o en las traslaciones de una a otra cátedra de Ciencias ó de Letras, donde resulta verdaderamente inverosímil, por no decir bufo, es al referirse a los estudios de Lenguas ó a las cátedras de nueva creación.

La cosa es tan absurda, que de fijo la inmensa mayoría de los lectores, no familiarizados con la manija de disposiciones que rigen en Instrucción pública, la consideraría de todo punto imposible.

No se concibe, en efecto, que se pretexto de analogía pueda concederse a un catedrático de inglés una cátedra de alemán, ó al contrario; llegando a darse el caso que, según datos que tenemos por fidedignos, ha ocurrido ya alguna vez, de que se haga una de estas combinaciones resultando que el agraciado que en la lengua inglesa, por ejemplo, era un verdadero profesor, en cambio del alemán, para cuya enseñanza se le nombraba, no conociera ni el alfabeto.

Otro tanto puede decirse de las cátedras nuevas, que no obstante constituir enseñanzas que nunca se han dado, encuentran en seguida titular, merced a las famosas analogías que constituyen una verdadera vergüenza de nuestra enseñanza.

Lo apuntado creemos sea bastante, sin necesidad de mayores desarrollos, para demostrar la urgencia de poner término a tan deplorable corruptela, llegando, si es preciso, a hacer que vuelvan a las cátedras en que han demostrado competencia los que hayan pasado a otras por virtud de las mencionadas analogías.

En cuanto a las cátedras de nueva creación, debe formarse el profesorado donde la enseñanza exista, ya que otra cosa es meramente pagarse de nombres y títulos, prescindiendo de las exigencias de la realidad.

VIAJE SUSPENDIDO

Parece que no vendrán ya a España los diputados franceses radicales, cuya llegada esperaban con gran alborozo algunos elementos del republicanismo español.

El País, al dar la noticia esta mañana, baraja la suspensión de ese viaje con altas cuestiones diplomáticas, nada menos que los trabajos que se están realizando, según

el colega, para establecer una alianza entre Francia y España.

Dice el diario republicano que la obstinada gestión del Gobierno español ha logrado que se aplase la expedición de dichos diputados, algunos de los cuales han atendido a las súplicas del ministerio francés, fundadas en consideraciones de orden diplomático más que de orden internacional.

Y luego «El País» mezcla con esto un telegrama recibido por «La Correspondencia», según el cual el correspondiente en París de «La Tribuna» de Roma ha celebrado conferencias con altísimos españoles, que aseguran que España tratará con Francia sobre la cuestión de Marruecos, poniéndose frente a Inglaterra y Alemania. En resumen: que el no venir a visitarnos los diputados transparentes es algo así como un «toma» y «daca» del gobierno de Francia, que protege con su cuenta y razón a la monarquía española.

No es necesario rectificar esta especie. Bastará la lectura de tales afirmaciones para comprender su falta absoluta de base. Los diputados radicales franceses han aplazado ó suspendido su viaje a España por razones que ellos sabrán; y nada tiene que ver con esto lo que diga el correspondiente de «La Tribuna» de Roma, ni el nombramiento de M. Cambon para la embajada de Francia en Madrid, ni otras invenciones respecto de imaginarias alianzas internacionales.

Recaudación y pagos

La recaudación total del mes de Agosto, por el ejercicio corriente y los cerrados, ascendió, según los estados que ayer publicó la «Gaceta», a 105'34 millones de pesetas, más 808.761 por recargos municipales.

El total de los pagos verificados se elevó a 124'76 millones, y 406.440 pesetas por recargos municipales.

Durante los ocho primeros meses del año, los ingresos ordinarios y extraordinarios importaron 638'13 millones; los recargos municipales, 4'57 millones, ó sea en total 642'70 millones.

Los pagos fueron realizados por un total general de 568'88 millones.

Así, pues, mientras en el mes de Agosto los ingresos fueron inferiores a los pagos en 19'02 millones, en los ocho meses los ingresos excedieron de los pagos en 73'82 millones.

Los ingresos ordinarios presentan aumento (de 628'54 millones a 638'02) en los ocho primeros meses. Los recargos municipales, baja de 18'13 a 4'57 millones.

Los pagos, que en 1901 solo se elevaron a 536'22 millones, han importado este año 568'88.

Hay aumento en los ingresos, de 106'73 a 122'93 por territorial, hecho que procede de la aplicación de los recargos municipales al Tesoro. La industrial ha bajado, de 28'01 a 27'94; las utilidades suben, de 63'93 a 66'99; los derechos reales se han elevado, de 34'25 a 34'25; hay baja en cédulas, de 7'20 a 6'77; azúcares, de 13'02 a 14'81; consumos, por la supresión de las décimas, baja de 58'51 a 54'15; en cambio, los impuestos sobre alumbrado pasan de 2'91 a 3'05; Tabacos, de 83'71 a 87'93; Timbre, baja, de 42'97 a 42'63; Almadén, sube, de 2'63 a 4'78; Aduanas, por la formalización en pesetas del derecho en oro, no sufrirá baja, pero la producen las menores importaciones de cereales. Hay un concepto, las redenciones del servicio militar, que, por la forma de la entrega de los mozos, representa aumento de 620.000 pesetas a 3'47 millones.

ESPAÑA, INGLATERRA Y FRANCIA

Un artículo de la «Saturday Review»

La «Saturday Review», de Londres, ha publicado un interesante artículo sobre la conveniencia para Inglaterra de bienquistarse con España.

No es posible—dice—cuando nosotros los ingleses consideramos nuestra propia posición en el Mediterráneo, donde estamos obligados a mantener nuestra flota dispuesta a todo evento a cada instante, dejar de ocuparnos de la de España, por más que haya estado muy de moda el no hacerlo.

En cuanto a nosotros, hemos hecho siempre lo posible por poner de relieve el gran error cometido por nuestro gobierno, mostrándose hostil a España durante su lucha con los Estados Unidos.

Nada tangible hemos ganado por este lado, en tanto que hemos dejado escapar la ocasión de conquistar la amistad de un pueblo, que no olvida jamás ni el bien ni el mal que se le hace.

¿Cuál es el resultado? La posibilidad de una alianza francoespañola. Si no hubiésemos tomado esta actitud, los capitales ingleses habrían podido ayudar al desenvolvimiento de los vastos recursos de España y habríamos adelantado mucho en nuestros intereses, contribuyendo al renacimiento de una gran raza.

En el estado de cosas actual nos vemos reducidos al papel de espectadores, y no podemos sino esperar que, mejor aconsejada, España no se dejará arrastrar por la Duple alianza sin ventajosas posibilidades para ella y con la perspectiva de una repetición de la desastrosa historia del Pacto de familia.

Tener a su disposición una nueva flota española, convalidada grandemente a Francia, puesto que constituye una necesidad para ella en su situación; pero España obraría cuerdamente olvidando el error cometido por los ingleses, y dirigiendo sus miradas hacia una potencia que no tiene nada que sacar de ella, y que haría todo por ayudarla en su apacible desenvolvimiento.

Expansión del Banco

Dice «El Liberal»:

«En los asuntos de orden interior del Ban-

co viene ocupándose éste de obras de construcción y reparación en varias sucursales, entre ellas la de Lugo.

En la sucursal de Haro, cuyos negocios habían disminuido tanto por la baja en la exportación de vinos, ha realizado una visita el celoso é inteligente funcionario del Banco Sr. Moriones.

No se sabe aún el resultado; pero sí que empieza Haro a reponerse, hasta el punto que, según nuestros informes, las operaciones de este año se presentarán sin déficit.

En algunas sucursales la gestión ha sido muy feliz (sabido es que el conjunto del primer semestre dió un aumento de dos millones respecto a igual período del año anterior). En la de Córdoba ha habido aumento de gran consideración en el número de las operaciones, remitiendo el director de la sucursal un trabajo sobre las nuevas firmas reconocidas para el crédito, que el Consejo ha visto con agrado por el impulso dado a la expansión bancaria.

La carrera de ingenieros de montes

El decreto aprobando el plan de estudios para la carrera de ingenieros de montes, que firmó ayer el Rey, comenzará a regir el 1.º de Octubre.

Para el ingreso en la Escuela de Montes no se exigirá el grado de bachiller; bastará tener aprobadas las asignaturas de Gramáticas castellana y latina, Geografía, Historia de España y Universal.

Además será preciso para el ingreso aprobar en la Escuela Aritmética, Algebra elemental, Geometría elemental, Trigonometría, Algebra superior, Geometría analítica, Francés y Dibujo lineal y de figura.

La Geografía descriptiva, Cálculo infinitesimal y Mecánica analítica, que se exigían en el ingreso, pasan a ser asignaturas de la carrera.

Entre otras novedades del plan, figura un curso de Electrotecnia y la enseñanza de Equitación en los dos últimos cursos, que se establece por la índole especial de los trabajos de campo de los ingenieros de montes.

La plantilla de la Escuela la formará un ingeniero jefe, director; un ingeniero subdirector y profesor, y 13 ingenieros profesores numerarios.

Los estudios de la carrera se harán en seis cursos.

Reorganización DE LA ENSEÑANZA

La Facultad de Medicina

Hoy publica la «Gaceta» dos importantes disposiciones referentes a los estudios en la licenciatura de la Facultad de Medicina.

En un luminoso preámbulo, el ministro del ramo hace la historia de la creación de varias cátedras de enseñanza no obligatoria de algunas especialidades médicas, y expone la necesidad de que los alumnos adquieran estos conocimientos para el buen ejercicio de su profesión.

Ha tenido en cuenta el ministro para hacer obligatoria la enseñanza de la Oftalmología, Otorinolaringología, de la mayoría de los catedráticos, profesores de hospital y médicos libres consultados en el «Cuestionario», de que ya hemos hablado antes de ahora.

Expresa el sentimiento de no poder aún hacer extensiva la reforma a otras especialidades, como la de vías urinarias.

El estudio de la higiene privada y pública, conforme al parecer del Claustro de la Facultad de Medicina, se refunde en una sola asignatura, a la que también se agrega la Ampliación de Higiene, que se suprime como cátedra del doctorado.

En lugar de ésta se incluye en este último grupo la cátedra de Psicología experimental, que lo es también del doctorado de Ciencias naturales.

He aquí el extracto del articulado del real decreto y la real orden para su cumplimiento:

Se dispone que sea obligatorio desde el curso próximo el estudio de las asignaturas siguientes:

Oftalmología, con su clínica, en el cuarto grupo.

Enfermedades de los oídos, nariz y laringe, con su clínica, en el quinto grupo.

Dermatología y Sifilografía, con su clínica, en el sexto grupo.

Las enseñanzas de lección alterna se darán en las clínicas y estarán sometidas al régimen vigente, como todas las demás de la licenciatura.

Se proveerán en propiedad, con arreglo a las disposiciones legales vigentes, cuando haya consignación para ellas en los Presupuestos, desempeñándolas entre tanto interinamente los profesores del hospital encargados oficialmente de estas enseñanzas, con arreglo al real decreto de 16 de Septiembre de 1886, y donde no los hubiere, serán propuestos por los Claustros por el orden siguiente:

Catedráticos numerarios y auxiliares en propiedad, que hayan publicado trabajos acerca de la especialidad.

Profesores de hospital, de pública y reconocida competencia en la especialidad, que sean doctores ó cuenten ocho años de licenciatura y tengan unos y otros cinco años de práctica en clínicas de la especialidad.

Los profesores interinos disfrutarán 2.000 pesetas en Madrid y 1.000 en provincias, y tendrán la consideración de auxiliares de la Facultad.

Los derechos de matrícula de estas asignaturas se abonarán en metálico, y del fondo se pagarán mensualmente por el rector las gratificaciones a los profesores.

También se dispone que sean alternas las clases de los segundos cursos de Clínica médica y quirúrgica.

Refundidas en una la Higiene privada y pública, así como la Higiene de Higiene, serán de lección diaria.

El doctorado comprenderá las cinco asignaturas siguientes:

Historia de la Medicina, Análisis químico, Química biológica, Antropología y Psicología experimental.

Serán obligatorias las dos primeras, y

además otras dos de elección libre entre las tres últimas.

Para cumplimiento de lo preceptuado en el real decreto de 21 de los corrientes, referente a las enseñanzas de la Facultad de Medicina, se ha dispuesto:

1.º Que desde esa fecha se abra en todas las secretarías de las Universidades donde se curse la expresada Facultad, la matrícula ordinaria para el curso próximo de 1902 a 1903 de la enseñanza oficial de las asignaturas de Oftalmología con su clínica; enfermedades de los oídos, nariz y laringe con su clínica, y Dermatología y Sifilografía con su clínica, que serán obligatorias para todos los alumnos oficiales, respectivamente, en los grupos 4.º, 5.º y 6.º del período de la Licenciatura.

2.º Que a los alumnos matriculados en la presente convocatoria de la enseñanza oficial en la asignatura de Higiene privada que se suprime, se les reserve la matrícula para que puedan hacerla efectiva en otra asignatura cuando proceda.

3.º Que desde hoy queda abierta en la Secretaría de la Universidad Central la matrícula del Doctorado de la Facultad de Medicina, con sujeción a lo dispuesto en el art. 8.º del real decreto de referencia.

LOS RESTOS DE

«LA LATINA»

Leemos en «El Imparcial» de hoy:

«Doña Beatriz Galindo, la sabia fundadora del convento, ha sufrido ya mayor desconsideración que la de ver dispersas las piedras de su fábrica. Y no es que la Latina se cure de los planes de estudio donde el latín, «su latín», poco a poco dejó de ser señor para convertirse en huésped tolerado.

Un buen sacerdote, que siente la pasión de lo antiguo, ha venido a lamentarse ante nosotros de otra falta de estima y de respeto a la memoria de doña Beatriz. Por él hemos sabido que el cuerpo de La Latina no se conserva en el edificio que derruirán dentro de poco.

El cadáver de la fundadora estaba sepultado en el antiguo convento de la Concepción Jerónima. Cuando le derribaron, la señora marquesa de Viana, entre otras personas, pudo ver que doña Beatriz había muerto en olor de santidad.

El cuerpo estaba incorrupto y las ropas intactas. Los zapatos, de brocado blanco como la nieve, no habían tomado el tono amarillento de las antiguas prendas que yacieron largos años bajo la tierra. El sepulcro de la noble dama estaba escondido, sin que las religiosas supieran de él; pero al derribar el convento le hallaron, y hubo que disponer el traslado al nuevo convento de la calle de Lista.

Allí está; pero no en su sepulcro, sino enterrado al pie del coro. Y el sacerdote que bondadosamente nos facilita estas noticias se lamenta de la precipitación de las autoridades y del descuido de las religiosas. Nada resguarda el ataud de la fundadora, ni bovedilla, ni reja, ni enladrillado. El peso y la humedad acabarán pronto lo que respetaron los siglos.

Efectivamente, en el presbiterio de la demolida iglesia del convento llamado de la Concepción Jerónima, fundación de doña Beatriz Galindo y de su esposo D. Francisco Ramírez, tenían éstos unos enterramientos, iguales por cierto a los de la iglesia del hospital de la calle de Toledo, por ser ambas fundaciones de aquéllas. ¿Qué se hizo de aquellos enterramientos y de una verja plateresca que había en la misma iglesia de la Concepción Jerónima? Se perdieron, sin duda, y perdiéndose está por lo visto el cuerpo de la fundadora. Tanto estos restos como los artísticos del edificio de la calle de Toledo, deben ser conservados.

OBREROS Y PATRONOS

En Madrid

Anoche se reunieron los obreros carpinteros declarados en huelga, acordando nombrar a los arquitectos árbitros para solucionar la cuestión entre aquéllos y los patronos.

Dice «El Socialista»:

«Los obreros constructores de carruajes se han reunido el domingo último para discutir unas bases de arreglo presentadas por los patronos, acordando aceptarlas después de introducir en ellas algunas modificaciones.

Parece, pues, probable que termine pronto esta huelga.»

La Sociedad La Locomotora Invencible celebrará el sábado próximo, a las ocho y media de la noche, en el teatro Barbieri, un mitin de protesta contra la reforma introducida en la ley de Huelgas, en la parte relativa a las clases ferroviarias.

En Jerez

Procedentes de Arcos han llegado a Jerez de la Frontera Broncafla y Teresa Clarant, los cuales se proponen celebrar allí un mitin.

Salió a recibirlos un pequeño grupo de libertarios, sin hacer manifestación alguna. Los vigila la policía.

Gestionan la cesión de la Plaza de Toros para celebrar el mitin.

La junta directiva de la Sociedad de Artes gráficas ha acordado pedir a los propietarios de los periódicos el descanso dominical.

En Badalona, Mataró y Tortosa.

En Badalona sigue trabajando por solucionar la huelga de carpinteros.

El alcalde ha conferenciado con una comisión de huelguistas para concertar una fórmula de arreglo.

En Mataró los obreros de la fábrica de tejidos del Sr. Vinas y de otro estableci-

miento industrial, amenazan declararse en huelga con motivo de haber sido despedida una operaria sin causa justificada.

En Tortosa se ha solucionado la huelga de la fábrica de azúcar de remolacha de dicha ciudad.

Los obreros han vuelto al trabajo sin lograr el aumento de jornal que solicitaban.

En Palma

Ha quedado solucionada la huelga de curtidores de esta capital, habiendo acudido todos al trabajo.

San Sebastián

El tiempo.—El último concierto.—El regreso de la corte.

San Sebastián 24.—El tiempo, que ayer fué insoportable, volvió a ser hoy hermoso hasta las siete de la tarde, hora en que ha caído un chubasco tremendo.

En el Gran Casino se celebró el décimo y último concierto clásico, organizado por la orquesta de aquel centro. En el programa no figuraban más que tres autores: Beethoven, Wagner y Berlioz, ejecutándose, entre otras composiciones, la «Sinfonía pastoral», del primero.

En la sala, por más que estaba llena, notábase la falta de la colonia veraniega de las otras fiestas. Al empezar la segunda parte del preludio de «Lohengrin», cayó un aguacero con tal fuerza y armando tal estrépito al chocar el agua contra los cristales que cubren la rotunda, que entre el auditorio se produjo un ruído de alarma. Parecía, en efecto, que se hundía el cielo.

Mientras unos aseguran que la corte regresará el día 30 de los corrientes, la opinión más firme es que la Familia Real hasta la primera decena de Octubre no marchará a Madrid.

DE BARCELONA

Los ciclistas vencedores.—Las regatas.—Cuestión personal.—Tren apedreado.—Maquinistas inoperos.—Características detenidas.

Barcelona 24.—En la carrera de Juniors han obtenido los premios D. Juan Rafo, D. Enrique Rafo y D. Emilio Pelegrí. Esta carrera (libre para todos los socios de la sección) era de 10 kilómetros, y los premios de 75, 50 y 25 pesetas, respectivamente.

Después, a las ocho, se celebraron las carreras del Campeonato de Barcelona, reservadas exclusivamente para los socios residentes en la ciudad condal.

La carrera era de 50 kilómetros, y los premios de 150, 100 y 50 pesetas, respectivamente.

GANARON ESTOS PREMIOS D. Salvador Seguí, D. Emilio Marcel y D. Juan Masvidal.

En las regatas reservadas a los niños del Asilo Naval, a ocho remeros y timonel, obtuvieron el triunfo los barcos «Colón», «Atlántida» y «Gravina».

A consecuencia de la campaña emprendida por «La Voz de Catalunya» contra el concejal republicano Sr. Mir, por asuntos de Consumos, ha surgido una cuestión personal, mandando éste los padrinos al señor Prat Riva, autor de dicha campaña. No han podido entenderse por haberse ausentado el Sr. Prat.

Los pasajeros llegados en el expreso de Madrid refieren que fué apedreado el tren en las inmediaciones de la estación de Espinosa.

Una de las piedras rompió un vidrio del coche-restaurant, y por una verdadera casualidad no produjo desgracias personales.

Debido a la impericia del maquinista, ocurrió otro incidente en el mismo tren.

La máquina comenzó a perder fuerza, ocasionando gran alarma entre los viajeros; pero afortunadamente un ingeniero del Gobierno, que viajaba como particular, subió a la máquina, encargándose de su dirección.

La policía ha detenido en uno de los tranvías de circunvalación a dos carteristas, en cuyo poder fueron encontradas 100.000 pesetas en billetes del Banco.

Aunque la tranquilidad es por ahora completa, las autoridades han extremado las precauciones y dado a sus agentes órdenes terminantes para la vigilancia de las gentes reconocidas como maleantes.

Congreso agrícola regional

Valladolid 24.—Con menos asistencia de público que en la tarde anterior, comenzó la sesión de hoy del Congreso agrícola.

Se aprueba el acta de la sesión de ayer. Se leen las adhesiones de la Sociedad Bético-Extremeña, de una Sociedad de Canarias, y de los Sres. Velasco y Barrio y Mir.

Se concede la palabra al Sr. Gasón, director de la Escuela Agrícola de Valladolid.

Trata del perfeccionamiento del cultivo de cereales. Dice que debe usarse como abono cinco decigramos por 1.000 de materia nitrogenada con el 20 por 100 de arcilla, y que deben emplearse 15.000 kilogramos de abonos minerales por hectárea.

Segue diciendo que la siembra se debe intentar con 400 gramos por metro cuadrado, y que es necesaria una máquina sembradora para distribuir perfectamente el grano y depositarlo a una profundidad conveniente.

Recomienda la selección mecánica, que consiste en recoger las espigas mayores para destinarlas a la producción. Lee luminosos datos estadísticos que demuestran la importancia de la selección, y dice que haciendo una buena selección de nuestros trigos para la siembra, se podrá prescindir de los trigos extranjeros.

Enumera los inconvenientes del trigo canchal y de clases extranjeras, que no pueden aplicarse en Castilla. (Aplausos).

Presenta sus conclusiones, pasando a la comisión.

Se levanta el Sr. Ortega para tratar del cuarto tema, «Cultivo de la vid americana»,

presentando diez conclusiones. Pide una educación práctica de los ingertadores, y le parece conveniente que las estaciones enológicas faciliten certificados de maestros ingertadores.

El Sr. Arana, jefe de la estación enológica de Toro, excita á los congresistas á que utilicen el servicio de las hojas calimétricas, recientemente creado.

El Sr. Gutiérrez del Olmo, jefe del servicio agrónomico de Valladolid, hace atinadas observaciones sobre lo manifestado por el Sr. Arana, no estando conforme con sus conclusiones, porque éstas deben ser prácticas, no científicas, no siendo necesario acudir á la estación enológica de Toro para que se conteste á las consultas sobre enfermedades de la vid.

El Sr. Belmonte se duele de que el Congreso conceda menos importancia á la vid que á los cereales.

Se muestra conforme con la mayoría de las conclusiones del ponente, recomenando que no se acuda á los gobiernos para la repoblación de los viñedos.

El Sr. Llorente dice que son prácticas las conclusiones sostenidas ayer.

Surgen pequeños incidentes, diciendo el Sr. Belmonte que los congresistas que intervinieron en la discusión se asocian á la ponencia.

A las siete de la tarde se levanta la sesión.

NUEVAS DECLARACIONES de Pelletan

Paris 24.—Con ocasión de haberse celebrado ayer en Marsella una fiesta en obsequio de M. Pelletan, éste ha hecho nuevas declaraciones que rectifican y explican las de Ajaccio y Bizerta.

«Ann cuando no soy persona calificada para hablar de política extranjera—dijo el ministro de Marina—tengo especial empeño en protestar contra la horrible mentira de los que me han presentado como agresor de naciones vecinas.»

Añadió M. Pelletan que siempre ha combatido el espíritu de conquista, y que se ha pretendido calumniarle.

Está mañana ha regresado á París monsieur Pelletan, habiendo acudido á la estación de Lyon para recibirle una delegación de los miembros de la Liga Franco-italiana.

Los delegados manifestaron al ministro que juzgaban inútiles sus nuevas declaraciones acerca de los discursos de Ajaccio y Bizerta, pues están convencidos de que monsieur Pelletan permanece siendo muy amigo de la democracia italiana.

EXTRANJERO

La venta de armas en Grecia.

Paris 24.—La reciente prohibición por el gobierno griego de la venta de toda clase de armas, parece obedecer al hecho de que han sido muchos los agentes extranjeros que en los últimos tiempos se han consagrado á la compra de armas destinadas al parecer á Macedonia y á Albania.

La media del gobierno griego obedece á su espíritu de absoluta neutralidad, sin que al parecer hayan intervenido en ella reclamaciones de la Sublime Puerta.

Emigración en los Estados Unidos.

Londres 24.—El periódico «Daily Mail» publica un despacho de Washington dando cuenta del informe del comisario de inmigración que se publicará el 1.º de Octubre. En él llama la atención del gobierno americano sobre el importante aumento que ha tenido el número de emigrantes de la Europa Meridional y Oriental, sobre todo de Rumanía.

El informe recomienda que se apliquen con la mayor severidad las leyes contra la inmigración.

Testamento de la reina de Bélgica

Bruselas 24.—Hoy ha sido abierto el testamento de la reina.

La difunta lega sus doce caballos al barón Goffinet, sus alhajas á sus siete hijos, y su relicario al cura decano de Spa.

A la servidumbre y á los pobres de Spa lega sumas importantes.

A los pobres de Bruselas y Laeken no les deja nada.

Catástrofe en Rusia.—150 muertos

San Petersburgo 24.—En Werba, cerca de Moscú, hallábanse reunidos unos 500 aldeanos en una granja, celebrando la fiesta de la siega.

De súbito se incendiaron las mieses. El pánico que con este motivo se produjo fué superior á toda ponderación.

Al tratar de huir se contribuyó á extinguir el incendio hubo tal desorden y tales apreturas, que entre hombres, mujeres y niños, perdieron la vida 150 personas.

El número de heridos es crecidísimo.

Quemado vivo

Paris 24.—Telegrafian de Túnez que la noche última los detenidos en la prisión de Soliman envolvieron en trapos empapados en petróleo las piernas de uno de sus compañeros y les pegaron fuego.

El desgraciado quedó en situación tan horrible, que se consideraba imposible salvarlo.

Terrible incendio

Roma 25.—Un terrible incendio ha destruido en la ciudad de Macerata, provincia de Caserta, 20 casas.

Seis personas han perecido abrasadas. Las pérdidas materiales se calculan en 300.000 liras.—Fabra.

Las cosechas en la Argentina.

Buenos Aires 25.—Las noticias recibidas en el ministerio de Agricultura respecto al estado de las cosechas en toda la Argentina son en extremo satisfactorias, gracias á las lluvias que han fertilizado los campos, después de un largo período de sequía.

Según datos oficiales, la producción agrícola excederá en el presente año en un 40 por 100 sobre el anterior.

Se calcula en 250 millones de francos el valor de las lanas.

Los agricultores argentinos se muestran muy satisfechos.—Fabra.

MANIFIESTO DE LOS GENERALES BOERS

Amsterdam 24.—Los generales boers Botha, De Wet y Dreyer han publicado un Manifiesto que dirigen al mundo civilizado, diciendo que en presencia del fracaso de sus pretensiones dirigidas al gobierno inglés y de la situación miserable de sus compatriotas, no les queda otro camino que dirigirse á los pueblos de Europa y América para agradecerles cuanto llevan hecho en beneficio de aquéllos.

Exponen detalladamente la ruina del Africa del Sur, sus 30.000 casas destruidas, sus aldeas arruinadas, sus habitantes faltos de utensilios, áquilas, molinos y ganados. En aquel país, en que todo el elemento de vida ha sido destruido, no se oye más que los sollozos de los huérfanos y de las viudas.

Los generales no hacen un nuevo llamamiento para levantar los ánimos, sino para aliviar la miseria inmensa que los mísimos socorros ingleses no pueden remediar en una décima parte.

Los generales se proponen visitar todos los países para arbitrar recursos.

Paris 24.—Los generales boers llegarán á ésta en la segunda quincena de Octubre.

Darán conferencias en París y en provincias.

Los generales boers han escogido Francia para comenzar su serie de conferencias por los diferentes países de Europa, porque éste fué el único país que recibió á Krüger oficialmente.

EL DUQUE DE LOS ABRUZZOS

Málaga 24.—Procedente de Sevilla, ha llegado el duque de los Abruzzos.

En la estación le esperaban el gobernador civil, el comandante de Marina, representantes del alcalde y del gobernador militar, el secretario del gobierno y el cónsul de Italia.

El duque se ha dirigido al crucero «Liguria», que zarpará mañana con rumbo á Spezia.

Los oficiales del «Liguria» y del «Martín Pinzón» asistirán esta noche al baile del Liceo.

La censura portuguesa

Badajoz 25.—La prensa de Lisboa copia de la extranjera un telegrama que la censura telegráfica no permitió que circulase en Portugal.

Varios periódicos llaman la atención del gobierno respecto á la ineficacia de la censura, diciendo que con ella sólo se consigue retardar cuarenta y ocho horas, á lo sumo, las noticias que el gobierno portugués no deja circular.—Fabra.

La bandera de la Escuela Naval

Ferrol 24.—Con toda solemnidad se ha hecho la entrega á los aspirantes de Marina de la preciosa bandera, regalo de la Reina á la Escuela Naval.

El acto se ha celebrado á las tres de la tarde en la espaciosa alameda cercana á la villa de La Graña.

A él han concurrido las fuerzas de desembarco del «Pelayo», «Victoria», «Andaz», «Osado» y «Doña María de Molina», y la música de la escuadra.

Han asistido el capitán general del departamento, el gobernador militar, el alcalde y considerable número de jefes y oficiales de todas armas, además de lo más distinguido del Ferrol, y los periodistas locales y de la provincia.

La entrega de la bandera la hizo el capitán general, pronunciando un sentido y patriótico discurso.

Después se obsequió á los invitados con un espléndido «lunch», que ha terminado con animado baile.

La bandera ha costado 5.000 pesetas y se guarda en artística caja forrada de peluche amarillo.

La dedicación es la siguiente: «S. M. la Reina María Cristina á la Escuela Naval flotante de aspirantes de Marina.—1902».

Salmerón en Almería

Almería 24.—Esta ciudad ha hecho un gran recibimiento al ex presidente de la República D. Nicolás Salmerón, que ha llegado procedente de Alhama, pueblo de esta provincia, de donde es natural.

Más de 4.000 personas salieron á recibirle. Las tiendas cerraron sus puertas, y la población ofreció el aspecto de una gran solemnidad.

Al llegar el tren se le hizo una ovación, y otra después de trasladarse en un coche, acompañado del alcalde, D. José Muñoz, á la casa de D. Rosendo Abad, donde se hospedó.

No han cesado un momento las demostraciones de cariño á nuestro ilustre paisano.

Al llegar á dicho domicilio dirigió la palabra á la multitud para dar gracias por el recibimiento que se le hacía, abrazando al Sr. Abad en representación de todos.

Acompaña al Sr. Salmerón su distinguida familia.

Invitado por el Círculo Literario, dará una conferencia el día 25, y el 23 se celebrará el gran mitin organizado por los republicanos de ésta.

NOTICIAS DE PROVINCIAS

Preparativos

Béjar 24.—Continúan con gran entusiasmo los preparativos para recibir al ministro de Instrucción pública, que llegará aquí con objeto de presidir la apertura de la Escuela superior de Artes é Industrias, alcanzada por las gestiones del diputado del distrito Sr. Oliva.

Entre otros obsequios se ha dispuesto un banquete popular de 200 cubiertos, que tendrá lugar en la bonita finca del bosque.

Excursionistas balears

Palma 24.—Esta tarde saldrán para Barcelona en viaje extraordinario, los vapores «Balear» y «Bellyer», conduciendo más de 800 pasajeros que van á presenciar las tradicionales fiestas de la Mercad.

Entre los expedicionarios figuran los socios del orfeón La Protectora, que en unión de los Coros Clavé, harán muy pronto un viaje á Sevilla y Córdoba.

Crimen misterioso

Ateca 24.—A un kilómetro de esta población se ha encontrado esta mañana, en la carretera de Madrid, un hombre que estaba tendido en tierra y en medio de un gran charco de sangre. Tenía hinchada la bóveda craneana y machacada la cabeza.

Cerca del lugar donde fué hallado había gruesas piedras manchadas de sangre.

El móvil del crimen ha debido ser el robo, pues se ha averiguado que ayer vendió una mula en Calatayud, debiendo ser espía desde que salió de dicha ciudad.

Representaba tener unos cincuenta años, y vestía á la usanza de los pueblos de Castilla.

Una cuadrilla de malhechores

Soria 24.—El alcalde de Medina del Campo comunica al gobernador civil de Soria que una cuadrilla de malhechores merodea en los alrededores robando caballerías y dinero hasta los pueblos limítrofes de las provincias de Soria y Guadalupe.

Créese que los bandoleros son financiados de prosidio, indultados cuando la jura del Rey.

Más de 20 pueblos están en continua alarma, y muchos vecinos no se atreven á salir á las operaciones del campo.

El gobernador de Soria ha dado órdenes al comandante jefe de la Guardia civil para

que la escasa fuerza que tiene á sus órdenes active la persecución.

Robo en una iglesia

Yecla 24.—Al preparar los ornamentos y vasos sagrados para la misa en la parroquia del Niño Jesús se ha descubierto el robo de tres cálices, dos copones y la peana de la custodia.

Los ladrones debieron quedar dentro de la iglesia escondidos, saliendo al abrir esta mañana sin que nadie lo notara.

El Sr. Villaverde

Pontevedra 24.—Los conservadores pontevedreses obsequiaron anoche al Sr. Villaverde con una brillante serenata en la plaza Castra.

Tocaron las bandas del regimiento de Murcia, de Beneficencia y Popular.

A la fiesta concurrieron los más caracterizados conservadores de la provincia, que fueron espléndidamente obsequiados.

Hundimiento en una mina

Granada 24.—En las minas de hierro del término de Huéneja se ha hundido una galería, sepultando á dos operarios, que han sido extraídos cadáveres de entre los escombros.

Cuatro franceses heridos

Santander 24.—En el pueblo de Rozas ha ocurrido una reyerta entre los mozos y cuatro franceses que pretendieron entrar en una casa en que se celebraba una boda. Los franceses quedaron heridos.

Auto de fe

Cádiz 24.—En Sanlúcar de Barrameda se ha celebrado hoy un auto de fe, quemándose el armamento del guardia asesino y suicida, en la forma que dispone la Ordenanza y bajo la presidencia del teniente coronel D. Antonio Pasaual.

Merida por un cohete

Herencia 24.—Mientras ardía anoche la hoguera que anualmente se enciende en la puerta del convento de la Merced la víspera de la Patrona de Herencia, los frailes que habitan en ese convento dispararon algunos cohetes.

Uno de ellos estalló junto á Felicia Díaz, á la que hirió tan gravemente en el pie derecho, que hubo necesidad de amputárselo á los pocos momentos de sufrir la infeliz mujer los efectos del disparo.

Algunos vecinos, con motivo de este incidente, quisieron apedrear el convento, impidiéndolo las autoridades.

EUSEBIO BLASCO

Las noticias recibidas de Aranjuez acusan el mismo estado en la salud de nuestro querido amigo D. Eusebio Blasco.

El paludismo, complicado con un ataque general de reuma en todas las articulaciones, tenían ayer al enfermo en gran postración.

El doctor Huertas, que llegó de Madrid á la una y media de la tarde, hubiera querido trasladar á la capital al Sr. Blasco; pero la imposibilidad de todo movimiento era manifiesta.

La familia del ilustre escritor está con él desde anteaayer.

No hay para qué decir cuán sinceramente deseamos el restablecimiento de nuestro querido amigo.

NOTICIAS

Anteojos Roca Precisión

Únicos que conservan y mejoran la vista, aprobados por los mejores doctores y oculistas. Como garantía se dan á prueba, y no siendo satisfactorios á la vista, se devuelve el dinero; los expende Mr. J. Dubosc, acreditado óptico establecido en esta corte hace 30 años; para más detalles, pídase el Catálogo, que se da gratis.

No dejar de visitar este establecimiento, donde encontrarán las novedades del día.

Arenal, 19 y 21.

Fomento de las Artes

En el Fomento de las Artes se celebró anoche una velada por ser aniversario de la fundación de la Sociedad.

El público, que era muy numeroso y distinguido, aplaudió á la señorita Nina Agüero y á los Sres. Abad, Esteban, Dalmay y Olmeda, los cuales interpretaron los números anunciados en el programa.

El orfeón recientemente constituido, bajo la dirección del maestro Santoro, tomó parte en la solemnidad, ejecutando «Las galas del Cincas» de Clavé.

Después, el quinteto, dirigido por el señor Presa, interpretó dos tandas de baile.

La cosecha del trigo en Francia

El «Boletín de Mercados» calcula la cosecha actual del trigo en Francia en 135 millones de hectolitros.

El mercado francés tuvo el año anterior una cosecha de 107 millones.

Recomendamos la casa de Rubio, para novedades en coronas y flores. Concepción Jerónima, 3, entresuelo. No equivocarse con ninguna otra.

Toreros que se retiran

Dice «El Globo»: «Según ha manifestado Mazzantini á algunos de sus amigos, tiene el proyecto de abandonar el toro el año que viene, para descansar de sus arriesgadas faenas y presentarse como candidato en las elecciones de concejales.»

—En los círculos taurinos se asegura que el matador de toros Emilio Torres (Bombita) se retira definitivamente del toro, y que la última corrida en que tome parte será la que ha de celebrarse en Sevilla el próximo lunes, con motivo de la feria de San Miguel.

Congreso minero en Francia

Paris 24.—En Canmatry se ha inaugurado hoy el Congreso de mineros franceses con asistencia de 35 delegados que representan á 43 sindicatos.—Fabra.

Fallecimiento

En Betanzos (Coruña) ha fallecido el día 20 del actual, D. Agustín Lois Cernadas, que fué en vida diputado á Cortes, diputado provincial y concejal del Ayuntamiento de aquella ciudad.

Su muerte ha sido muy sentida.

Al cielo

Enviamos muy sincero pésame al distinguido escritor y aplaudido autor cómico D. José López Silva, que ha tenido la desgracia de perder una niña de catorce meses.

El alcalde de Valencia

Ayer llegó á Madrid, con el objeto de gestionar el despacho de algunos asuntos de interés para Valencia, el alcalde presidente del Ayuntamiento de aquella capital don José Igual.

Ha fallecido en Murcia D. Francisco Sánchez Hernández, padre político del redactor de «El Correo Español» D. Miguel Fernández, á quien enviamos nuestro pésame.

Roda aristocrática

En Biarritz ha contraído matrimonio la linda señorita Isabel Madróñ, nieta del marqués de Grijalba, con D. Angel Perojo.

De regreso

Han regresado á Madrid los señores marqués del Vadillo y García Alix.

El conde de Romanones

El ministro de Instrucción pública redactó ayer el discurso que ha de leer en Salamanca en el acto de la inauguración del curso académico.

En dicho discurso contesta, según se dice, el conde de Romanones á los ataques que á sus disposiciones sobre la enseñanza se han dirigido.

«La Pluma y la Espada»

Con este título ha empezado á publicarse en Madrid una nueva revista mensual, fuertemente editada, órgano de la sociedad del mismo nombre.

Publicará en sus columnas trabajos científicos, literarios y militares.

He aquí el sumario del primer número, correspondiente al 22 del actual:

Tema: Don Alfonso XIII, el duque de Hornachuelos.—A la prensa.—Crónica, Foces.—Líneas peligrosas de invasión en la frontera de España, Francisco María de Borbón.—La pluma, A. Murciano.—La espada, A. Capilla.—Los inmigrantes, José de la Cuesta.—La disciplina militar, Semper Tallis.—Niños periodistas, Lino Ferriani.—Talento y estudio, P. C.—Inauguración del Club de «La Pluma y la Espada».—A los poetas, J. Jurado de la Parra.—Espada y pluma, Manuel Pérez Fernández.—Las españolas del porvenir, Manuel Tolosa Latour.

De Ciencias y Letras.—De armas.—Pensamientos militares.—Curiosidades.—Teatro. Grabados: S. M. el Rey D. Alfonso XIII.—Salón de tertulia del Club.—Mapa de la frontera franco-española.

Criaderos de esponjas

Se ha concedido autorización á D. José Domínguez y á D. Juan Romis para explorar y explotar los criaderos de esponjas existentes en las aguas jurisdiccionales de las posesiones de Africa: Ceuta, Melilla, Chafarinas, Peñón y Alhucemas.

La concesión se hace por tres años, pudiendo emplearse en los trabajos de explotación buzos y operarios extranjeros para la limpieza y manipulación de las esponjas; pero el personal embarcado para las faenas marítimes será necesariamente español.

Para el desembarco de los productos se fijan los puertos de Barcelona, Alicante, Cartagena, Almería y Cádiz.

Un bólide

El 18 del corriente cruzó por el horizonte de Villamado (León) un bólide, apareciendo por el S. SE., cruzando por el O. SO. y alejándose por el N. NO. Se hizo visible á unos 40º sobre el horizonte, frente á la constelación Aquila, y desapareció por la parte opuesta, á unos 30º sobre el horizonte.

Esse mismo bólide cruzó por la provincia de Zamora, de OE. á ON.

Enfermedad en el ganado

Dicen de Villagarca que ha aparecido en el ganado vacuno una enfermedad sospe-

EDICION DE LA NOCHE

El rey de Bélgica

Bruselas 24 (recibido el 25).—Mañana saldrá el rey de los belgas para Bagnères de Luchon.—Fabra.

Las rebeliones en América

Nueva York 25.—Un despacho de Colón anuncia que tres compañías de desembarco del crucero alemán «Panther» han sido enviadas á Panamá.

Nueva York 25.—Comunican de Puerto España que un comerciante alemán que acaba de llegar de la ciudad de Bolívar, afirma que el vapor venezolano «Restaurador», que llevaba ambarbolado el pabellón americano, bombardeó la citada ciudad el día 20 del corriente.

Añade el viajero que hubo muertos y heridos, y que el barrio extranjero sufrió grandes daños.

Los consules protestaron enérgicamente del atentado.

Se afirma que el ministro de los Estados Unidos en Caracas ha obtenido las excusas del gobierno de Venezuela por este hecho.—Fabra.

LA LANGOSTA

El Sr. Suárez Inclán, persistiendo en la plausible campaña que ha emprendido para la extinción de la langosta, ha firmado hoy una real orden, dirigida al ministerio de Hacienda, para que por este centro no se pongan dificultades á los trabajos de roturación que se emprenderán en la dehesa de Castilera, enclavada en el término municipal de Almadén (Ciudad-Real), y que según las comunicaciones de los ingenieros agrónomos, es uno de los lugares más infestados por la langosta, y puede ser origen de grandes males para los agricultores, de no ser roturado.

El edificio de Santa Cruz

Añoche regresó de Toledo el subsecretario de Instrucción pública, dejando resuelta, con la aprobación del señor conde de Romanones, la cuestión surgida entre aquella Diputación provincial y el ministerio.

El arreglo ha sido que el ministerio se hará cargo de la fachada principal, vestíbulo, escalera, patio principal y salones, que constituyen la parte artística del edificio.

Respecto al resto de éste, que no tiene nada de notable ni de valor apreciable en su forma artística, autoriza el ministerio á la Diputación de Toledo para que instale allí la Casa de Maternidad, para lo cual abrirá una puerta en la calle de la Fé, que dará acceso á dicho establecimiento, á fin de aislarlo.

El señor conde de Romanones publicará en breve un decreto declarando monumento nacional el antiguo Hospital de Santa Cruz, de Toledo.

San Sebastián

Firma del Rey.—Audencias.

San Sebastián 25 (140 t.)—Urgente.—El ministro de Estado ha puesto á la firma del Rey los siguientes decretos:

—Nombrando gobernador civil de Toledo á D. Germán Avedillo.

—Saqueando á concurso público la impresión de la «Gua Oficial», y tirada, cierre y reparto de la «Gaceta de Madrid».

—Nombrando comisario regio de Agricultura, Industria y Comercio á D. Francisco Fernández García.

Han sido recibidos hoy por el Rey, en audiencia de despedida, los exministros don

ehosa con fatales caracteres. Momentáneamente se ve al animal atacado de gran contracción, seguida de vómitos sanguinolentos, con inflamación en importantes vísceras, terminando con la muerte.

Esto, unido á la rapidez del contagio, hace que el número de víctimas sea considerable.

Muerte por el alcohol

En Torrelavega apareció ayer bajo la tejavana de los herederos de Ruiz Tagle el cadáver de Francisco Ruiz, apodado el «Guero».

Practicada la autopsia del cadáver, los médicos forenses municipales manifestaron que Ruiz había fallecido por abusos del alcohol.

LA GACETA

La de ayer publicó las siguientes disposiciones:

Instrucción pública

Reales órdenes reponiendo en las cátedras de idiomas rústicoboladas en las Escuelas de Comercio de Madrid y Barcelona á los profesores que se expresan.

—Otra prorrogando por diez días el plazo de la matrícula ordinaria y examen de ingreso en la Escuela superior de

EL ANTIDIFTERICO EGS

es el único remedio específico que cura la difteria por sí solo más del 90 por 100. Depósito: G. García y Martín y C.

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas. Fabricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sesto. Lingote al cok de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.

Sangre Pura es la fuente de buena salud. La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre. "LOS TIROLESES," Empresa anunciadora.

Condé de Romanones

REGALIZ PECTORAL L. B.

La superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella. Precio de la caja: 3 reales en todas las farmacias.

Servicios de la Compañía Transatlántica

LINEAS DE CUBA Y MÉJICO

SERVICIO DEL NORTE.—El día 16 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

ALFONSO XIII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

SERVICIO DEL MEDITERRANEO.—El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

LEON XIII directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos, litorales Cuba e Isla de Santo Domingo.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

MANUEL CALVO directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.

LINEA DE FILIPINAS

El día 13 de Septiembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ANTONIO LOPEZ directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África; de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE BUENOS AIRES

El día 2 saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

REINA MARÍA CRISTINA directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE FERNANDO POO

El día 25 de saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz

LARACHE para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

LINEA DE CANARIAS

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor

M. L. VILLAVERDE directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, regresando a Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativo), Alicante y Valencia.

Llegada a Las Palmas de Gran Canaria, el 26 de cada mes.—Salida de id., el 27 a las 10 horas.—Llegada a Santa Cruz de Tenerife, el 27 a las 15 horas.—Salida de id., el 28 a las 18 horas.—Llegada a Santa Cruz de La Palma, el 26 a las 6 horas.—Salida de id., el 29 a las 16 horas.—Llegada a Santa Cruz de Tenerife, el 30 a las 6 horas.—Salida de id., el 1.º a las 10 horas.—Llegada a Las Palmas de Gran Canaria, el 1.º a las 15 horas.—Salida de id., el 1.º a las 18.

LINEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tanger: Martes, jueves y sábados.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados. Especialidad en aguas de Tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑÍA.—SANTANDER

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace más de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento más generalizado y más apreciado para los niños y los enfermos. 15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de oro. ENRIQUE NESTLÉ VEVEY SUIZA. HARINA LACTEADA NESTLÉ. ALIMENTO PARA NIÑOS DE CORTA EDAD.

ELIXIR CURACION CIERTA ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO. Gastritis, Gastralgias, Dismurias, Vómitos, Pesadez del Estómago y Afecciones generales de las vías digestivas. PAPAÍNA TROUETTE (Pepsina Vegetal). PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-FERREY, 163 y 165, Calle de Saint-Antoine. Deposito en todas las Farmacias.

Ibarra y Compañía SEVILLA Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre BILBAO Y MARSELLA. Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla. Tres salidas semanales de todos los demás puertos. HASTA SEVILLA. Servicio quincenal con Bayona y Burdeos.

VINO DE PEPTONA DE CHAPOTEAUT. La pureza de la Peptona Chapoteaut la ha hecho adoptar por el Instituto Pasteur. Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones difíciles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre a los anémicos, los convalecientes, los tísicos, los ancianos y a toda persona desgastada, a la que repugnan los alimentos o no puede aprovecharlos. Paris, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias. Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este peptónico.

Jarabe de Gibert y extracto de Gibert. Curan los vicios de la sangre. Productos verdaderos, fácilmente tolerados por el estómago y los intestinos. Bujánse las firmas de los autores, Augendre, Maisons-Laffitte, Paris. Linimento Genseau. Para los caballos. Solo este precioso tónico reemplaza al cauterio, y cura radicalmente y en pocos días las cojeras, laceraciones, esguinces, alcañones, moleses, esparvanos, alifios, sobrochunos, bojedades, etc.—Revolutivo y resolutivo (mejorable en las enfermedades internas).—Precio, 8 fr. Depósito general: Farm. Genseau, 276, rue St-Honoré, Paris.

En los debates parlamentarios de París. Aquí es donde necesitáis hombres. —¡Ah, hombres, hombres! ¿Dónde encontrarlos en esta época de corrupción? Hay muchos, mitad ratones, mitad canarios, que hablan de sostener los principios de la Iglesia, cuando en realidad no se ocupan más que de sus medros o de sus placeres; hombres verdaderamente grandes, ¿quién los hallará? —Los tenéis a la vista—dijo Frainex resueltamente—y no necesitáis más que un pequeño esfuerzo para hacerlos vuestros. Aquí me tenéis a mí, que estoy dispuesto a sostener tan buena causa. La marquesa, por medio de sus hijos, es dueña de la elección de Auray, no lo ignoráis. El prelado acariciaba entre sus dedos aquel bono de cien mil francos, y aquel tono mágico le decidió; entonces pareció arrojar la máscara, y dijo: —Caro mío, es donna terrible; ya me ha rechazado rudamente por vos; pero os quiero, y volveré al asalto. Ya con esta promesa, Frainex se dió por satisfecho por aquel día. Todas estas intrigas y negocios le tenían constantemente alejado de su casa, y Julieta le veía apenas un momento a la mesa, el día que no se quedaba también a comer fuera. Pero Claudio había partido ya realmente para Alemania, y tranquilo por esta parte, consagróse solo a su engrandecimiento personal. Sa práctica al presente con su mujer era la dulzura, habiéndole devuelto su pensión anual después de aquel rasgo de generosidad con Andrés, habiéndole advertido de vez en cuando muestras de gratitud ó de turbación en el rostro de Julieta. Estaba, en efecto, agradecida en los primeros días de la enfermedad del

niño; pero después no pudo menos de condolerse de la obstinación en exigir aquella firma que con tanta ligereza había otorgado. Satisfecho por este lado, preocupaban a Frainex las ligerezas de Elisa, mayores a medida que el tiempo pasaba. Temía, en efecto, que una imprudencia cualquiera revelase a Leguilly la falta de su mujer, produciendo un escándalo en su propia vida que él quería hacer pasar por un modelo de virtud. Elisa le perseguía de nuevo después de casi una separación de tres meses, durante los cuales y gracias a él, había arrastrado una existencia de princesa. Un príncipe destronado y refugiado en París, buscaba un secretario; Frainex lo supo, y Leguilly quedó asombrado de la rectitud de aquel monarca que, lejos de sus súbditos, tenía ideas filantrópicas, capaces de eternecer un corazón menos sensible. Leguilly fué el consejero íntimo, apoderándose su señor de algunas de sus ideas, que esperaba hacer valer algún día, concediéndole entre tanto tres mil escudos de paga. No era mucho; pero a falta de mayores grandezas Elisa tenía al menos la gloria de las comidas regias y los bailes de un príncipe. Gracias a esto, ya su círculo no se componía más que de chambelanes, ayudantes de campo y cortesanos disfrazados con sus uniformes vistosos y su calzón de punto. Ya que no otra cosa, trabajaba en secreto para obtener para el pecho de su marido una condecoración, cuando de repente, pasados algunos meses, el príncipe partió para Rusia. Entonces Frainex tuvo que pagar los espléndidos atavíos que Elisa se había hecho para los salones de un rey, y quiso con este pretexto romper un compro-

misó que empezaba a hacerse pesado y peligroso; pero Elisa lloró, suplicó, y de nuevo fué firmada la paz, que se celebró con una espléndida fiesta en casa de Leguilly. XXXVII Elisa mostrábase resplandeciente de ventura, interesando a sus convidados con la historia del padre Baltasar, antiguo párroco de Redon, del que acababa de recibir noticias recientes. El excelente párroco había bajado de las montañas nebulosas de Barnerat a la llanura; pero no para vigilar sus viñas, ni para hacer componer sus toneles; sino para atravesar el país de Languedoc, yendo a establecer sus reales en la risueña aldea de Saint Remy. Allí, bajo un cielo admirable, entre los plátanos y las palmeras se levanta una risueña casa que el viajero contempla desde lejos con envidia. Hace quince días que habita en ella el padre Baltasar, y aquella casa es una casa de locos. En su delirio, el excelente hombre predica siempre su sermón sobre la santa virtud y las coqueterías de la mujer. Todos los convidados celebraron la historietta referida por Elisa, admirando unos el candor de la inteligencia humana que quiere ennoblecer las más fúnebras ideas, y otros la tontería de ciertas doctrinas cuyo desarrollo tiene origen en la importancia que se les quiere dar. Frainex guardaba en el debate el majestuoso silencio de un hombre superior en medio de gentes inferiores. Después de comer entraron numerosos convidados, y a media noche, Julie-

ta, que se hallaba sofocada, aceptó el brazo de Leguilly para ir a respirar aire más puro. Atravesaron dos piezas que daban a un corredor, a cuyo extremo había un cuarto de una criada, y por el término de aquel pasillo, apenas iluminado, desaparecieron un hombre y una mujer, que, al parecer, no aguardaban a nadie. Leguilly, cuya vista se había debilitado mucho en el espacio de un año, no distinguió del hombre más que el frac negro; pero creyó reconocer a su mujer, ó más bien, la adivinó. Julieta, en cambio, había visto perfectamente a Frainex y Elisa, volviéndose para ocultar su emoción a Leguilly que, frío como un cadáver, permaneció algunos minutos clavado en su sitio. La llegada de algunas personas que buscaban también aire más puro, le hizo volver en sí, diciendo sólo una palabra a Mad. Frainex, a quien condujo de nuevo al salón. Elisa hablaba con animación en uno de los grupos, y una mirada que fijó en su marido bastó para comprender que estaba descubierta, ó por lo menos advertida. Supo, sin embargo, contenerse admirablemente su turbación, y entre tanto Frainex, que al otro lado del salón hablaba con dos ancianos, se despidió, llevándose consigo a esposa. Elisa fingió la más viva sorpresa cuando después de retirarse todos los convidados, Leguilly, trémulo, se levantó para acusarla. Ella quiso conjurar el peligro con una carcajada; pero él, lleno de ira, repitió: —El nombre de ese hombre! —Yo creo que estáis loco!—exclamó Elisa con extraordinario aplomo:—veintidós mujeres había aquí vestidas de blanco como yo; tú ves muy mal, y ade-